

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-6-Cette (Herault.)
ANTILLAS: D. Guillermo Marqués—Calle de Pizarro, Arecibo, (Pto. Rico.)
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco.)

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:

Juan Marqués y Arbona.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de San Bartolomé n.º 17

SÓLLER (Baleares.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. }
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

Sección Literaria

LOS MELOCOTONES

La primera vez que volví á ver al cabo de veinticinco años, á mi condiscípulo Vital Herbelot, fué en un banquete de antiguos alumnos de un colegio de provincias.

Confieso que me sorprendió sobremanera el encontrarme con un tal Vital Herbelot, muy distinto del que había yo conocido en otro tiempo.

—¿Qué había sido de tu vida?—le pregunté.—¿No eres ya funcionario público?

—No—me contestó; estoy consagrado á la agricultura. Tengo en Chanteraine, á media legua de aquí, una magnífica posesión, en la que siembro trigo, y cosecho un vinillo delicioso, que te haré probar cuando vayas á verme.

—¿De veras?

—Sí.

—¿Pero has abandonado la carrera administrativa?

—En absoluto. Las causas más insignificantes producen á veces efectos extraordinarios. Dos melocotones me obligaron á presentar la dimisión de mi empleo.

—¿Dos melocotones?

—Ni más ni menos. Cuando hayamos tomado café te contaré todo eso, si te dignas acompañarme á Chanteraine.

**

Terminada la comida emprendimos la marcha, y Vital comenzó su relato en los siguientes términos:

—Ya sabes que para mi padre no había nada comparable con la carrera administrativa, y que al obtener yo el bachillerato me hizo entrar al servicio del Gobierno. Pues bien, me distinguí tanto en mi destino, que al cabo de algunos años el director de mi oficina solicitó mis servicios á su lado.

Se hablaba de mí como de un futuro empleado superior, y todo el mundo me auguraba un brillante porvenir.

Entonces me casé con una mujer muy buena y muy hermosa, pero pobre. No hubo amigo que no me dijera que había hecho yo una solemne tontería. Sin embargo, como mi mujer es muy económica y vivíamos modestamente con mi sueldo, la gente de la localidad se dignó seguir recibiéndonos con la mayor afluencia del mundo.

Mi director era hombre rico y le gustaba hacer buen papel en sociedad, dando comidas y recepciones, á las que so-

lía convidar á las familias de los funcionarios y de las personas notables de la ciudad.

Al cabo de un año de matrimonio mi mujer estaba en ciata, y aunque hubiera yo preferido quedarme en casa á su lado, me vi obligado á asistir solo á las fiestas de mi director, porque éste no admitía excusas de ningún género y necesitaba el concurso de sus empleados.

En cierta ocasión dió mi jefe un gran baile y no tuve más remedio que ponerme el frac y acudir á la fiesta.

**

Al salir me dijo mi mujer:

—Sé que habrá una espléndida cena y que á los postres se servirán magníficos melocotones que han costado á razón de tres francos cada uno. ¿Serías capaz de traerme un melocotón?

La contesté que la cosa era en extremo difícil sin correr el riesgo de que alguien me viese.

—No lo creo—me replicó mi esposa.—En medio de la confusión de los convidados, puedes ocultarlo con disimulo. Vaya, hijo mío, no me niegues ese favor. Es un deseo, un capricho propio de mi estado. Júrame que me traerás un melocotón.

—Veremos—le contesté.—Haré lo posible por complacerte.

—Quiero que lo jures.

—Pues bien; lo juro.

**

¡Magnífico baile! Una orquesta excelente y por todas partes flores riquísimas y mujeres elegantes.

Allí estaban el Prefecto, el Presidente del Tribunal, los oficiales de la guarnición y todos los funcionarios de la administración civil.

Mi director no había omitido nada á fin de dar el mayor brillo á la fiesta, de la que hacían los honores su esposa y su hija.

A media noche se sirvió la cena, y los invitados pasaron por tandas al comedor.

Al entrar dirigí una mirada á los preciosos melocotones que ocupaban el centro de la mesa; colocados en una cesta de porcelana de Luneville.

Cuando los concurrentes, solicitados por un preludio de la orquesta, se precipitaron en el salón, aun quedaban seis melocotones en la cesta.

Seguí á la multitud, pero á los pocos instantes volví al comedor en busca de mi sombrero, que expresamente había dejado en una mesita.

Los criados estaban ocupados en retirar la vajilla y hubo un momento en que me encontré solo. No había ni un momento que perder. Después de haber

mirado á uno y otro lado, me acerqué á la cesta de porcelana y cogí dos melocotones, que metí en mi sombrero, el cual apoyé contra mi pecho por la parte de la abertura.

Mi plan consistía en retirarme sin despedirme, para llevar victoriosamente á casa los melocotones.

Pero la cosa no era tan fácil como supuse en un principio. Acababa de empezar el cotillón y la sala estaba llena de parejas por entre las cuales debía yo de pasar irremediamente.

Me decidí al fin, tratando de deslizarme como una culebra, más al llegar á un sitio inmediato á la puerta me encontré ante un grupo que estaba organizando una nueva figura. Una de las señoras debía tener un sombrero en la mano para ponerlo al caballero con quien deseaba bailar. Había dado yo dos pasos, cuando la hija de mi Director exclamó:

—¡Un sombrero! ¡Hace falta un sombrero!

Al mismo tiempo que me vió me dijo: Llegó usted á punto, amigo Herbelot. Deme usted...

Antes de que hubiese podido yo pronunciar una palabra, se apoderó tan bruscamente de mi sombrero que los dos melocotones rodaron por el suelo. ¡Ya ves el cuadro! La sangre se me heló en las venas. Todo el mundo se echó á reír; mi director se puso muy serio y las personas graves me señalaban con el dedo. Me flaqueaban las piernas y hubiera vendido mi alma al diablo por encontrarme en la calle.

La hija de mi jefe se mordió los labios para no soltar una carcajada, y, devolviéndome el sombrero, me dijo en tono irónico:

—Recoja usted sus melocotones, amigo Herbelot.

Confuso y avergonzado me retiré presuroso con la muerte en el alma.

Al día siguiente no se hablaba de otra cosa en la ciudad, y cuando entré en mi oficina, mis compañeros me dijeron á coro: «¡Herbelot, recoja usted sus melocotones!»

Además, no podía pasar por la calle sin oír estas palabras: «Ese es el de los melocotones» Mi situación era insostenible y no tuve más remedio que presentar mi dimisión.

Un tío de mi mujer tenía una finca en los alrededores de mi pueblo natal. Le supliqué que me utilizara como auxiliar y habiendo accedido á mi deseo, nos establecimos en Chanteraine.

Me puse á trabajar como un condenado, y en poco tiempo llegué á ser un agricultor de primer orden.

(26) FOLLETÍN

UNA HERENCIA

hubiera sabido jamás el motivo de mi partida y hubiera muerto sin decirlo á V. ni á nadie. Era un secreto entre Susana y yo. Ella lo ha descubierto y doy por ello gracias á Dios.

La pobre niña se acordó que le di un beso que me pidió, y que le ofrecí mi casa en España si un día tenía que marcharse de aquí.

¿V. me pregunta si le perdono. Carlos? Nada tengo que perdonar.

¿Qué extraño que V. me llenase de injurias habiéndome yo portado tan mal con Vd., abandonándole con su hija, moribunda, sin motivo ninguno?

Muchas lágrimas me costó su carta primera; pero á cada línea decía: Tiene razón; pues V. ignoraba el motivo. Me dice V. que acepte la herencia. La acepto, pero á condición de depósito. Sólo gastaré de ella lo preciso para presentarme en el mundo sin hacer un mal papel. En una palabra: gastaré lo que me toca como á esposa de D. Antonio Varner, no como heredera. El resto lo guardo para María y el día en que ella se case será mi regalo de boda. Debía

yo ser su madre y me portaré como á tal.

Una cosa me hace sufrir en su carta, y es la pasión insensata que V. me tiene. Esta pasión, Carlos, debe desaparecer. He participado de ella, Carlos, y he sufrido, pero con la ayuda de Dios he podido poner en paz mi corazón, y un ejemplo que ví durante los años que estuve casada con su tío de V. me ha ayudado á tener á raya una pasión imposible, pues ví á un padre á quien se le había muerto un hijo, y cada vez que pensaba que nuestro amor podía causar la muerte de María me estremecía y se me presentaba el espectáculo del desgraciado padre. Voy á referirselo á usted.

Up día nos avisaron á D. Antonio, mi esposo, y á mí, de que iban á viaticar á un joven de veinte años, hijo mayor de un caballero amigo de mi marido.

Penetramos en la casa y vimos el espectáculo más triste que pensarse pueda. Yacía en el lecho un joven bello, de cabellos rubios, pálido, demacrado, víctima de un aneurisma que le llevaba al sepulcro. Aquel día su padre le había dicho que debía recibir los Santos Sacramentos. El padre era católico, y como tal se portó; el mismo lo notificó á

su hijo.—Le asustará V., le dijeron las gentes de mundo. No faltó quien dijera: le matará V. Pero el padre contestó: prefiero mi hijo en el cielo antes de ahora, que esperarle á que muera más tarde sin recibir la sagrada Eucaristía. No le di la vida para hacer de él un condenado; le amo demasiado.

Vino el Santo Viático. En la casa estaban consternados; la pobre madre con los demás hijos lloraban fuera del aposento. El padre estaba al pie del lecho del moribundo, y sostenía la palmatoria de plata, en la cual ardía la vela que se necesitaba para este caso. Tecía los ojos enjutos, pero su mano temblaba. Yo me sentía desfallecer.

Cuando salió el sacerdote después de haber comulgado al enfermo, vi al padre que besaba á su hijo y que le decía: —Da gracias á Dios, hijo mío, por la misericordia que ha tenido contigo.

Nos despedimos de la casa. Dos días después el joven moría.

Al saber la noticia, me dirigí á la casa. Todo era dolor; todo era llanto. El joven era la esperanza de sus padres: hijo obediente y tierno, de intachable conducta, era uno de los jóvenes que hacen la delicia de cuantos les tratan. Ha perdido V. mucho, dije yo al pobre

Y tanto prosperó la finca, que á su muerte nos la legó nuestro tío en su testamento. Después la puse yo en el estado floreciente que vas á ver dentro de poco.

**

Llegamos á Chanteraine y entramos en la posesión por una huerta llena de árboles frutales, en su mayor parte melocotones.

—Ya ves—me dijo Vital Herbelot—que rindo culto á los melocotones, á los que debo mi felicidad.

Sin ellos yo no sería á estas fechas más que un modesto empleado, desprovisto de los medios necesarios para vivir con desahogo; al paso que ahora estoy en condiciones de realizar el más frívolo de mis caprichos.

En aquel momento oí la alegre risa de los hijos de mi amigo, que jugaban en el interior de la casa.

En una de las ventanas del piso bajo se presentó á los pocos instantes madama Herbelot, hermosa y agradable, como fruta madura y dorada por la ardiente luz de un magnífico sol del mes de Agosto.

ANDRÉS THEURIÉL.

Variedades

Protección á los pájaros

Un senador francés, con motivo de una discusión habida en el Senado, sobre la ley de protección á los pájaros insectívoros, pronunció el hermoso discurso que sigue, que recomendamos á nuestros lectores:

«La cuestión sometida—dijo—á la deliberación de esta Asamblea, es seguramente una de las más dignas de su atención.

Ella interesa en el más alto grado el porvenir económico del país.

Digamos ante todo que la ley sobre la caza no está en esta cuestión.

Se trata únicamente de los pajaritos. Vosotros sabéis cuánto se ha hablado y escrito sobre esta materia. Si yo tuviera que entreteneros sobre los encantos de los pequeños pájaros, me sentiría tentado de recordaros una leyenda que en otros tiempos había impresionado mi espíritu. (Hablad, hablad.)

Nos vamos, pues, á transportar á las Indias, al país de los fakires, en una época tan retrasada en las edades como os sea posible imaginarla.

Una preciosa niña está sentada al pie

padre, pero puede V. consolarse, le quedan otros hijos.

—¡Oh! no, Rosario, me dijo con dolor el caballero, lo mismo tiene el perder un hijo que muchos. Amo á todos igualmente, pero al que falta siempre se le ama más, sin quererlo lo vemos siempre y siempre nos falta, y nuestra mente no se aparta de él.

Y así fué. Nuestro amigo, después de la muerte de su hijo, perdió su alegría, sus cabellos se volvieron blancos, y para él ya no existió el gozo.

Este caballero escribe, pero siempre escribe cosas tristes.

Un día se lo eché en cara, y me dijo: ¿Cómo quiere V. Rosario, que escriba cosas alegres si veo siempre cerca de mí el lecho de muerte de mi hijo?

—¿Y los otros? le dije yo.

Entonces el caballero me entregó el volumen que acompaña esta carta. Es un tomo de las poesías catalanas, premiadas en los juegos florales de Barcelona. En él hay una poesía bellísima, triste por demás. Es el dolor de una madre que ha perdido á su hijo, y si bien más tarde Dios le concede otro, la madre le ama, sí, como ama siempre una madre, pero no puede consolarse nunca de la pérdida del primero y besa al se-

de un grueso árbol. Un pequeñísimo pájaro sentado sobre una de las más altas ramas del árbol embelesa los alrededores con las modulaciones variadas de su voz. De repente el canto melodioso cesa. La niña quiere descubrir la causa. A sus piés, el maravilloso cantor se agita mortalmente herido por una flecha lanzada por un cazador despiadado. Ella maldice el hombre cruel y llena de caricias el hermoso pájaro que poco antes derramaba la alegría sobre la naturaleza. Desde entonces no puede consolarse de pertenecer á esa humanidad malhechora y suplica á Brahma que la haga morir, solicitando el honor de revivir el cuerpo del pájaro tan injustamente herido por el hombre. Su voto fué escuchado y desde entonces el ruiseñor continuó encantando nuestros oídos.

Los pequeños pájaros son incansables destructores de insectos, siendo para éste objeto dotados de una voracidad insaciable y de una perspicacia de las más raras.

La aparición de algunas de las plagas que atacan nuestros viñedos, ha coincidido con la disminución constante de los pequeños pájaros.

Hace algunos años el *piral* había devastado los viñedos de la isla Cleron; Pronto adquirí la convicción de que este flagelo no habría maltratado con tanta intensidad nuestros viñedos si ellos hubieran sido habitados por la misma cantidad de pequeños pájaros que antes. Me dediqué, pues, á hacer pasar mi convicción en el espíritu de los habitantes de la isla. Los hechos siguientes la confirmaron de una manera irrefutable.

Uno de mis agentes me declaró, en efecto, que recorriendo una viña de las peor maltratadas por los *pirales*, había quedado sorprendido de encontrar una pequeña zona circular de 50 metros próximamente en la cual la vegetación era magnífica, destacándose como un oasis sobre ese territorio devastado. Verificada la caza, encontré un nido de pájaros en el centro de ese círculo. Era evidente que para nutrir sus pequeñuelos, el casal, que había fabricado el nido, había procedido á la destrucción completa de los *pirales* de los alrededores, ensanchando el círculo de su acción á medida de las necesidades de la familia.

Yo quisiera ahora, para demostraros el inmenso interés que yo atribuyo á la conservación y propagación de los pequeños pájaros, haceros conocer en breves palabras la espantosa fecundidad de los insectos. El número de individuos que puede producir un pulgón en un año es inmenso.

gundo, pero llora sin cesar, exclama la distinguida poetisa autora de estos versos, con una voz salida de sus entrañas: «Que el corazón es de los hijos que viven y de los hijos que han muerto es el alma». Esto le consolará á V. de que nuestro proyectado matrimonio no tuviera efecto.

María hubiera muerto y toda su ternura para mí no hubiera borrado nunca la memoria de la muerte de su hija. Y si los otros hijos no bastan para consolar á los padres de la muerte del que han perdido, ¿qué nos hubiera sucedido á nosotros, Carlos, con el remordimiento de que por una pasión loca habíamos asesinado á María?

V. hubiera muerto aborreciéndome y maldiciendo mi memoria. Y yo no habría podido resistir mi dolor.

Carlos, ¡adiós!; no nos veremos más en este mundo; sea V. feliz. Yo rogaré á Dios por V. y por María, y levantada la cabeza sin remordimiento alguno con la convicción de haber cumplido nuestro deber nos presentaremos los dos ante Dios, y Dios, no lo dude V., premiará nuestro sacrificio.

ROSARIO.

Carlos acabó de leer la carta y abrió el libro que Rosario le mandaba. En la

Michalet no vacila en proclamar que la vida del hombre está inseparablemente ligada con la de los pájaros y que sólo éstos pueden proteger suficiente y eficazmente al hombre contra los ataques mortales que tendría que soportar por parte de los insectos. ¿Qué importa, dice, que el hombre alcance a destruir los insectos por millones por segundo, cuando ellos nacen en el mismo tiempo por trillones?

Señores: los sabios de la antigüedad habían cuidado de inculcar á los pueblos sentimientos de respeto y á veces de veneración hacia los pájaros destructores de insectos. Los legisladores de nuestros tiempos se han quedado muy atrás en este camino.

Es necesario reaccionar contra esta desidia funesta y poner en práctica todos los medios legales conducentes á asegurar la conservación, y multiplicación de los pequeños pájaros defensores vigilantes de los intereses agrícolas.

El número 2

El número 2 ha tenido gran influencia en nuestra patria durante el siglo XIX, tan fecundo en progresos como en desgracias.

Han gobernado España, con más ó menos fortuna, 2 reyes extranjeros, José Napoleón y el caballero D. Amadeo de Saboya; 2 reinas regentes, la madre de doña Isabel II, y la augusta viuda de D. Alfonso XII; 2 capitanes generales han sido regentes, Espartero y D. Francisco Serrano; 2 hombres de origen humilde llegaron á conseguir el tratamiento de alteza, Godoy, príncipe de la Paz, y Espartero, príncipe de Vergara.

Actualmente, 2 damas tienen título de majestad, doña María Cristina y doña Isabel II, y 2 hombres como reyes, don Alfonso XIII y D. Francisco de Asís.

Los carlistas, después de la muerte de Fernando VII en España, han tenido 2 soberanos, Carlos V y Carlos VII, 2 pretendientes que han ensangrentado nuestra patria, sosteniendo 2 grandes guerras civiles que podríamos poner haciendo *pendant* con las dos grandes rebeliones de la Gran Antilla.

Dos capitanes generales murieron con el pecho desgarrado por el plomo. Concha, atravesado por las balas de los carlistas, y el general Prim asesinado en las calles de Madrid.

Dos reyes han ostentado en este siglo el glorioso nombre de los Alfonsos.

En 2 ocasiones han puesto muy alto los españoles el nombre de la soberanía de los 2 mundos: en Madrid y en el Callao, el día 2 de Mayo.

Ultimamente hemos sostenido 2 guerras coloniales.

Un arreglo comercial estrambótico

Tros personas se encuentran detenidas bajo fuerte fianza pedida por el juez del tribunal Essex Market (Estados Unidos), á causa de haber cometido hechos domésticos que caen dentro de la esfera del Código penal.

Jacob Schreck tenía una mujer notable por su hermosura; pero acostumbrado á verla todos los días, prefirió poseer como artículo más seguro y de menos volumen el magnífico reloj de oro de 150 pesos que poseía su amigo David Sachs.

Propúsole á éste un trueque beneficioso para ambos, según le manifestó, pues se trataba del cambio de dos alhajas, y convino en ello el amigo.

Casóse Sachs con la señora Schreck, quien no puso reparo á la tasación y traspaso de que era objeto; pero la recién casada no tardó en abandonar á su nuevo esposo.

Reclamó éste su reloj al antiguo amigo, como doblemente ganancioso, y oída la negativa del beneficiado lo demandó por estafa.

El juez ante quien comparecieron las tres partes contratantes, pidió á la señora Schreck 3.000 pesos de fianza, como bigama, igual cantidad á Sachs, por unirse á una mujer casada, y 1.500 pesos á Schreck, por estafador.

La población más cara del mundo

Háse citado con frecuencia Johannesburgo, situado en el distrito minero de Transvaal, como la ciudad del mundo donde la vida es más cara; sin embargo, parece que esta supremacía corresponde en realidad á Guatemala capital del país del mismo nombre, cuyos habitantes necesitan poseer una gran fortuna para

no morir de hambre. Juzgue el lector por sí mismo.

El pan cuesta allí un franco 90 céntimos por libra, y la manteca ordinaria cinco francos. Las patatas no se venden por sacos á peso, sino sueltas y una á una, como si fuese una legumbre de lujo; su precio varia entre 10 y 15 céntimos.

Por último, no se obtiene un litro de leche por menos de un franco 50 céntimos, vino del país se paga á 15 francos la botella.

El alojamiento no está más barato que la alimentación; todo lo contrario. Una habitación chiquita cuesta 4, 5 ó 6.000 francos anuales, y si se quiere alquilar una casita de dos pisos, sin amueblar, es necesario presupuestar unos 12.000 francos. En cuanto á las fondas no se vive en ellas por menos de 50 francos diarios.

NUESTRO NÚMERO EXTRAORDINARIO Y LA PRENSA

Por la grata impresión que cada uno de los lectores del SOLLER recibió al hacerse cargo del número extraordinario que dedicamos el viernes de la anterior semana á la sociedad «Círculo Sollerense», en el aniversario de su constitución, juzgue de la que produjo á los demás, al público de aquí y de fuera, la obra literaria y artística que vió la luz pública en sustitución de la edición ordinaria de este semanario. Algún esfuerzo representa, ¿á que negarlo?, la publicación de un número ilustrado; pero son tantas las frases laudatorias que por este motivo hemos oído, son tantos los elogios que de palabra y por escrito nos han dirigido nuestros más íntimos amigos y una gran parte de los que, deseando vivamente el progreso de Sóller, por cada paso de avance de nuestro querido pueblo se entusiasman, que, francamente, creemos son las atenciones y las alabanzas recibidas, á nuestros esfuerzos bastante y aun excesiva recompensa.

Guardaremos en cartera los escritos con que privadamente se aplaude nuestra resolución y se nos estimula á seguir adelante, que razones de delicadeza nos impiden publicar, y supuesto que del «Círculo Sollerense» y del número ilustrado del SOLLER se ha ocupado la Prensa, nos limitaremos á coleccionar lo que nuestros estimados colegas han dicho, para que lo conozcan nuestros lectores y para que nos sea más fácil así guardarlo archivado, ya que en el fondo de nuestro corazón guardamos, por ellos y por cuantos, además, han encomiado la idea que afortunadamente pudimos realizar, profunda gratitud.

No se nos crea, pero, el grajo vano de la fábula: lejos de halagarnos nos mortifica el vernos engalanados con las plumas del pavo real, y he aquí el porqué hemos de confesar sinceramente, como acostumbramos hablar siempre, que el éxito obtenido no ha sido por ninguno de nuestros propios méritos. Sumamente satisfechos, eso sí, reconocemos que la favorable acogida que la Prensa, que nuestros amigos, que nuestros abonados y los socios del «Círculo Sollerense» y que el público en general ha dispensado á nuestra obra, débese á los trabajos literarios de los ilustrados colaboradores que, al responder al llamamiento del Presidente de la nombrada sociedad deportiva, se han dignado honrar nuestras columnas, y á los artísticos con que quisieron honrarnos también el dibujante Sr. Llinás, el fotógrafo Sr. Truyol y los Sres. Amengual y Muntaner, de Palma, conforme ya antes de ahora hemos dicho. A todos ellos, no á nosotros, corresponde el lauro; para ellos solamente deben ser los elogios que se nos dirigen. Por esto estendemos á favor de los á quienes pertenecen, al aceptarlos y sentirnos por ellos reconocidos, el endoso correspondiente. Conste.

Veamos ahora lo que dice la Prensa:

De La Almudaina (31 de Marzo.)

EL «CÍRCULO SOLLERENSE»

La villa de Sóller goza justamente de la reputación de los pueblos ricos. Sin disputa alguna Sóller ha progresado de una manera extraordinaria. El floreciente estado de su agricultura, la prosperidad de su comercio, el espíritu emprendedor y el carácter expansivo de sus habitantes la han elevado á envidiable altura. Baste recordar que en cierta ocasión en que había de repartirse una limosna á los pobres de la localidad, no se efectuó dicho reparto por falta de solicitantes.

Acompás de tan plausible progreso material, tan merecedor como digno de

ser imitado, va tomando vuelo en aquel país la cultura de sus habitantes.

Buena prueba de ello es el número extraordinario del SOLLER que para conmemorar la fundación de la sociedad Círculo Sollerense se publica hoy en el pintoresco pueblo de la naranja.

Un puñado de jóvenes fundan el año pasado un Círculo para solaz y recreo, y al año siguiente improvisan un número artístico-literario que hasta hoy es el primero en su clase de los publicados en Mallorca.

El sport considerado por muchas personas como un medio de llenar las horas que dejan libres una vida holgazana y por todo extremo burguesa, tiene no obstante una importancia de primer orden en la sociedad moderna. Si el equilibrio moral é intelectual solo se consigue gracias á una educación física esmerada, la importancia de los ejercicios de fuerza, agilidad, destreza, etcétera, etc. es innegable.

La sociedad sollerense ha llevado de una manera perfecta este extremo que habla muy bien en su favor. Hoy el Círculo Sollerense, cuya presidencia corre á cargo del activísimo D. Jaime Torrens, cuenta con unos trescientos socios que indistintamente cultivan toda suerte de sport; ciclismo, equitación, esgrima etcétera etc. Y nada más evidente para poner á prueba la cohesión y entusiasmo que aunan á sus distintos elementos, que el número extraordinario con que festejan la fundación de su Círculo.

Semejante entusiasmo, nos parece muy digno de elogio tanto más cuanto que en la unión de los sollerenses no sabemos ver sino un testimonio de cultura y una inestimable prueba de patriotismo en cuya virtud tanto se distinguieron siempre los hijos de Sóller. —B.

De La Roqueta (31 de Marzo.)

La societat sportiva Círculo Sollerense, per solemnità es seu aniversari, ha publicat en combinació amb el «SOLLER» un precios número extraordinari on hi figuren treballs de més esculidat d'els escriptors mallorquins.

Aquella societat que l'any passat fou començada per quatre aficionats á sa bicicleta ha prés amb un any tant y tant d'engrandiment, que es avuy sensa disputa sa primera de ses societats sportives de Mallorca, sobre tot sa que ha pujat amb més floxament y energia: ¿Qui ha obrat aquest miracle? En primè lloc sa deu á sa constancia, forsa de voluntat y gran iniciativa d'es seu president Don Jaime Torrens y demés que el secundan.

Tots son esperits inquits y continuament introdueixen reforms y van augmentant es centro d'acció, única manera d'anà cap el progrés.

Perque els lectors de La Roqueta se puguin formar càrrec de s'importancia de dit número allà vá es sumari:

(Continuase el que ya conocen nuestros lectores.)

Dit número, a pesà de tení 34 pàgines, unes precioses cubertes y essè de papè estucat, se vendrà á una pesseta á sa llibreria de n'Amengual y Muntaner y an es Centre d'Anuncis de Pere Espin, costa de Sant Domingo.

De La Unión Republicana (2 Abril.)

Hemos recibido el número extraordinario que nuestro estimado colega «El SOLLER» ha publicado, dedicado al Círculo Sollerense.

Dicho número elegantemente impreso honra en extremo á nuestro querido colega por el cual le enviamos nuestra más cordial felicitación.

De La Ultima Hora (3 Abril.)

«SOLLER»

Hemos recibido el número extraordinario publicado por nuestro colega el semanario SOLLER el día 30 de Marzo último dedicado al Círculo Sollerense en el primer aniversario de su fundación.

Este número que forma un cuaderno de cuarenta páginas, es notable lo mismo por la impresión que por el texto, pues está editado con mucho esmero y figuran en el mismo trabajos literarios de los mejores escritores de Mallorca.

La portada, en papel de color imitación á piel de cocodrilo, es de muy buen gusto, como igualmente la alegoría de la primera página, obra del dibujante Sr. Llinás.

Hay además numerosos grabados y viñetas, todo muy bien impreso.

Los trabajos literarios que avaloran el texto se deben á los Sres. J. Torrens,

J. Alcover, J. Rullán, Pbro., Felix Escalas, M. S. Oliver, Pere d'Aubarca, Gabriel Alomar, R. Ballester, Juan Torrandell, Angel Ruiz y Pablo, Juan Bautista Enseñat, José Pastor Presbítero, P. Ferrer y Gibert, J. Amengual, Tinoca, P. Serra y Cañellas, Periquito, Dr. Conte, Pedro J. Coll, Jò Mateix, Ramón Mercader, Ramón Coll, B. O. y B. J. Oliver y Colomar, Pedal y Manubrio, Xitxaretlo, Jaime Sastre Pbro. y X.

Felicitemos á nuestro colega por haber sabido dar al público tan notable extraordinario y aplaudimos con justicia el esfuerzo que representa esta empresa en un país como el nuestro.

De El Ancora (5 Abril.)

Gracias.—Se las damos afectuosas al Director del semanario SOLLER por el obsequio que le hemos merecido de remitirnos un ejemplar del número extraordinario dedicado exclusivamente á los socios del Círculo Sollerense en conmemoración de celebrar su primer aniversario.

(Se continuará.)

Crónica Local

El viernes de la anterior semana, por la noche, reunióse la Junta Directiva del «Círculo Sollerense» con objeto de celebrar la sesión ordinaria de la segunda quincena de Marzo, y después de resolver los asuntos del despacho procedió á nombrar los cargos de Director, Segundo y Ayudante de la «Sección de Gimnasia y Esgrima» y los de Presidente, Vice-Presidente y Secretario de la «Sección Literaria» recientemente creadas ambas en la Sociedad. Por unanimidad de votos recayó la elección en los socios: D. Miguel Raymond Estelrich, D. Manuel Perez Montoya y D. Matias Moner Pujol, para la primera, y en don Juan Marqués Frontera, D. Guillermo Bernat Rullán y D. Jaime Marqués Rullán para esta última, respectivamente.

El vocal de la Junta Directiva encargado de la «Sección Colombófila», doctor Emilio Conte Vieullès, fué nombrado encargado de la de «Gimnasia y Esgrima» y en su sustitución lo fué de la «Colombófila» D. Miguel Forteza Pomar. De la «Sección Literaria» lo fué D. Pedro Alcover y Maspons.

Consideramos muy acertados los expresados nombramientos, así es que, al felicitar cordialmente á los elegidos por tan señalada distinción, hacemos nuestra felicitación extensiva á la Junta Directiva, que bien la merece por su buen criterio y recto proceder.

Terminada la sesión uniéronse los miembros de la Directiva, en el salón del casino, á sus demás consocios que hallábanse aquel día allí reunidos en gran número. Fué cada uno de los presentes obsequiado con un ejemplar del número extraordinario del SOLLER, fué leído un telegrama de felicitación al «Círculo» suscrito por don José Vives, y se sirvió acto seguido sencillo refresco. Los brindis fueron entusiastas; los inició el Sr. Presidente para manifestar la satisfacción que de su corazón rebosa al ver como ha secundado sus ideas y sus buenos deseos la juventud sollerense, y lo mucho que puede la unión para alcanzar *los imposibles* que saborean ya con placer los asociados y son la admiración de los extraños. Terminó haciendo votos para que continúe progresando la sociedad en los años sucesivos como en el primero de su existencia y para que todos los que al «Círculo Sollerense» pertenecen vivan con salud muchos años para que puedan celebrar con la misma franca alegría que en el presente cada uno de los aniversarios de la fundación de la sociedad.

A la salva de aplausos con que fueron acogidas las palabras del Sr. Torrens, siguieron otros brindis, todos pidiendo prosperidades para la asociación, y no faltó quien expresara sus deseos de que la celebración del segundo aniversario consista en adquirir una casa en propiedad que reúna las condiciones de ser céntrica y capaz para albergar comodamente, con desahogo, en dependencias *ad hoc*, todas las secciones en que está y esté más adelante subdividido el «Círculo Sollerense».

Así sea, respondemos nosotros seducidos por la belleza y magnitud de la idea, y convencidos de que su realización no es tan difícil como á primera vista parece, conforme trataremos de demostrar otro día.

Avísado el comandante de este puesto de la Guardia civil, Sr. Lizana, de que en diferentes establecimientos de esta localidad poco despues de haber sido *visitados* por algunos extranjeros se habían echado de menos dinero en el cajón de los mostradores y artículos de los que estaban expuestos para la venta, averiguó sin pérdida de tiempo el paradero de tan aprovechados huéspedes y á los pocos momentos ya practicaba á los mismos minucioso reconocimiento. El resultado de éste fué encontrar en los bolsillos de los reconocidos: un billete de 50 pesetas del Banco de España, 56 pesetas en monedas de plata y 10 pañuelos de seda, lo que les fué ocupado, y á tomarles declaraciones para saber su nombre y nacionalidad, objeto de su venida y demás que convenia saber, dijeron llamarse Cherif-ben-Hadi khalil, de 25 años, casado con dos mujeres que las tiene en Palma, natural de Blidach (Argelia), de oficio vendedor ambulante de quincalla, el uno, y el otro Ismael Sahism, de 20 años, soltero, natural de Bouffarie (Argelia) y de la misma profesión que el anterior. Manifestaron haber venido á este pueblo sin otro objeto que el de pasearse y que habían llegado hacia solamente un par de horas.

Fueron entregados al Juzgado Municipal de esta villa el billete, moneda y pañuelos ocupados á los individuos de referencia y puestos estos á la disposición del mismo para la instrucción del correspondiente sumario.

Solamente tres defunciones han ocurrido en este pueblo durante las dos últimas semanas y de ellas dos son personas tan conocidas y bien relacionadas como D.^a Catalina Joy y Vicens, madre de nuestro queridoísimo y particular amigo D. Guillermo Deyá, cajero del «Banco de Sóller», y la joven esposa de otro amigo, D. José Forteza y Aguiló (Rey), D.^a Paula Forteza y Miró. Veinte y cuatro horas despues de la defunción verificóse el entierro de la primera, con gran solemnidad, en la tarde del martes, al que asistió el clero parroquial con cruz alzada y numerosa concurrencia; el de esta última tuvo lugar el jueves por la noche y fué igualmente solemne y concurrido.

Las exequias celebráronse en la iglesia parroquial el miércoles y ayer mañana respectivamente, y ambas fueron verdaderas manifestaciones de duelo, como podía esperarse ya dados el aprecio y consideraciones de que gozan en esta localidad nuestros apenados amigos y familias respectivas.

Sirva á estos de lenitivo á su dolor la parte que ha tomado en su pena el vecindario, y permitánnos unamos á las suyas nuestras preces para el eterno descanso del alma de los queridos seres que lloran, al enviarles desde estas columnas la expresión de nuestro más sentido pésame.

Un cestito de nisperos que fué expuesto en la plaza de abastos para la venta hubo de ser retirado por disposición del Inspector de viveres, Sr. Oliver. La fruta no reñía las condiciones que debía para ser vendida.

Muy bien.

El «Sindicato Agrícola Sollerense» ha adquirido un pulverizador *Excelsior* y las pruebas que se hicieron con la nueva máquina días pasados dieron excelentes resultados.

Algunos de los socios de dicho «Sindicato» harán separadamente ensayos en árboles y arbustos atacados, con diferentes líquidos insecticidas cada uno de ellos, y luego darán cuenta á la Sociedad, con objeto de que pueda esta aconsejar á los agricultores asociados que sus consejos soliciten y facilitarles por un precio módico no solo el aparato sino que también el peón que se ha nombrado para manejarlo.

Ayer á cosa de las once de la mañana anuncié que el vapor de esta matrícula «León de Oro» asomaba en el horizonte. Era esperado desde hacía algunos días y deseada su venida; quizás por esto acudió al muelle mayor número de carruajes que de ordinario. A las doce y cuarto había ya fondeado en este puerto y saltado á tierra el numeroso pasaje de que fué portador; desde entonces ocupáse en la descarga para cargar de nuevo seguidamente con el fin de poder emprender mañana al anochecer su próximo viaje.

Entre los señores pasajeros llegados ayer en el «León de Oro» figura nuestro distinguido paisano y estimado amigo D. Guillermo Colom y Rullán, consignatario en Cette del mencionado buque. Dicho comerciante, en compañía de su señora esposa, ha venido para pasar la semana santa y próximas fiestas de Pascua al lado de su distinguida familia.

Dámosles la bienvenida.

**

La damos igualmente á otros muchos paisanos y amigos nuestros que procedentes de México y de las Antillas han llegado unos y están próximos á llegar á este pueblo otros. Recordamos los nombres de D. José Ferrer, D. Bartolomé Estades Canals, D. Juan Rullán, don Francisco Arbona, D.^a Antonia Morell de Ferrer y su hermano D. Antonio, don Lorenzo Joy, D. Jaime Ferrá, D. Pedro Juan y D. Francisco Coll, y es muy posible omitamos, á pesar de sentirlo, el de alguno ó de algunos otros. Vienen todos con objeto de descansar de sus tareas mercantiles ó agrícolas una temporada al lado de sus familias respectivas, que deseamos encuentren gozando de buena salud para que de este modo sea completa la alegría de los que llegan y de los que, impacientes, esperaban el momento de poderlos abrazar.

Si se ha propuesto el jefe de la Guardia civil de este puesto, Sr. Lizana, poner á raya á los cazadores de pájaros insectívoros y continua en la persecución de los mismos como ha hecho durante estas dos últimas semanas, es muy probable consiga su objeto, lo que le agradeceríamos infinito en nombre propio y en el de los propietarios de esta comarca que no creen son sus enemigos los utilísimos pajarillos que tanto empeño han mostrado otros en extirpar.

Sépanlo, pues, tales cazadores, y «qui no vol pols... que no vaji á s' era.»

Solemne aun más que en los años anteriores ha resultado la fiesta infantil que se ha celebrado esta mañana en la iglesia parroquial de este pueblo con motivo de verificar 102 niños y 86 niñas su primera comunión. La concurrencia llenaba casi por completo el templo, y á la salida, por entre dos compactas hileras que formaban deudos y curiosos, hanse dirigido aquellos á la Casa-Rectoral, donde han sido obsequiados por el Sr. Cura-Arcipreste, al mismo tiempo que con el proverbial *rollo*, con una bonita estampa, recuerdo del acto que ha llenado de júbilo sus tiernos corazones y formará época en su existencia.

Haciendonos cargo de la alegría que experimentan los jóvenes que por vez primera han recibido hoy el inefable sacramento de la Eucaristía, enviámosles cordial felicitación y la enhorabuena más cumplida á sus familias respectivas.

CONSEJO DE LA SEMANA

Para aumentar los glóbulos rojos de la sangre en las anémicas y cloróticas no hay mejor medicamento que las pastillas de *Espleno-hierro Saint-Aubin*, tomadas antes de las comidas. Se venden en farmacias y droguerías.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 24 de Marzo

Presidióla el Sr. Alcalde y asistieron los concejales Sres. Estades, Coll, Santandreu, Deyá, Oliver y Riutort.

Dióse lectura al acta de la sesión anterior y fué aprobada.

Se dió lectura á una comunicación de la Excm. Comisión Provincial, traslado de otra del Sr. Arquitecto de la provincia con que remite el anteproyecto del camino vecinal denominado del «Camp de sa Má» de esta villa para que el Ayuntamiento en uso de las atribuciones que le confiere el art.º 72 de la ley municipal vigente resuelva lo que estime procedente. Examinado detenidamente el mismo acordó aprobarlo y someterlo á una información pública por espacio de veinte días en cumplimiento de lo dispuesto en el párrafo 2.º del art.º 50 del Reglamento dictado para la ejecución de la ley de carreteras.

Se dió lectura á dos certificaciones en las cuales se hace constar que el Excelentísimo Sr. Capitán General de estas islas ha tenido á bien declarar prófugos á los reclutas de este pueblo Agustín Lopategui Colom y Miguel Vallcaneras Serra. Se dió por enterada la Corporación.

En cumplimiento de lo dispuesto en la prevención 1.ª de la Circular de la Comisión Mixta de Reclutamiento del día 20 del actual y de conformidad con lo ordenado en el artículo 120 de la vigente ley de Reclutamiento, se nombró á D. Amador Canals Pons comisionado para hacer entrega ante la citada Comisión de los padres, hermanos y mozos pertenecientes á los reemplazos de 1899, 1898 y 1897, cuyas excepciones hayan de ser revisadas por la misma.

Se dió lectura á dos instancias presentadas por D. Ramón Rullán Frontera y D. Antonio Juan Caparó por medio de las cuales piden el primero permiso para verificar varias obras en un solar de la calle del Cementerio y el segundo para reparar en el macho de la casa núm. 42 de la calle de la Luna el daño que sufrió á consecuencia del derribo de la casa inmediata. Acordóse pasaran ambas á informe de la Comisión de Obras.

Se concedió permiso con arreglo al dictamen emitido por la Comisión de Obras á D. Miguel Vallcaneras y don José Puig Canals para verificar las obras solicitadas por medio de instancia del día 10 y 20 del actual, respectivamente, de las cuales se dió oportunamente cuenta.

Se acordó satisfacer á D. Miguel Benaser 175 pesetas con cargo al capítulo 11 artículo único por la adquisición de un aparato para marcar las reses que se sacrifican en el matadero de esta villa.

Se dió cuenta de una solicitud del día de la fecha, presentada por D. Pedro José Santandreu en nombre de D. Pedro Ripoll Palou, pidiendo permiso para abrir una zanja en el camino vecinal que conduce á Deyá, en el punto conocido por «Costa d'en Llorens» á fin de prolongar la acequia que pasa por el borde del muro de contención del camino nombrado de «Son Pons». Acordóse pasara á informe de la Comisión de Obras.

Y se levantó la sesión.

**

Sesión del día 31 de Marzo

Celebróla el Ayuntamiento en la noche del expresado día bajo la presidencia del Sr. Alcalde, estando presentes los concejales Sres. Santandreu, Canals, Coll, Estades, Riutort, Deyá y Oliver.

Al declararse abierta la sesión fué leída y aprobada el acta de la anterior.

Se dió cuenta de una comunicación del Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia en la que participa haber acordado la aprobación del presupuesto adicional y refundido para el año de 1900. Se dió por enterada la Corporación.

A solicitud del interesado se acordó dar de alta en el padrón de vecinos de esta villa á Francisco Pons y su familia, naturales de Bujer.

De acuerdo con el dictamen emitido por la Comisión de Obras, se concedió permiso á D. Ramón Rullán Frontera para verificar varias obras en un solar de la calle del Cementerio, conforme solicitó por medio de instancia en 22 del actual.

Dióse lectura á una instancia presentada por D. Jaime J. Joy Castañer en concepto de Administrador de la sociedad anónima «La Solidez», en la que pide permiso para construir una pared de cerca frente á la fachada del edificio fábrica que posee en la calle de la Romaguera la referida sociedad. Acordóse pasara á informe de la Comisión de Obras.

También se dió lectura á otra instancia del día de la fecha presentada por D. José Rullán y Mir Pbro. en nombre de su hermano Salvador en la que pide permiso para revocar la fachada de la casa núm. 19 de la calle de San Pedro, y reponer dos guarda-cantones al pié de dicha fachada. Se acordó pasara á informe de la Comisión de Obras.

Se acordó satisfacer á los empleados de este Municipio sus haberes y asignaciones correspondientes al primer trimestre del corriente ejercicio.

Encontrando excesiva la gratificación que percibe el Secretario de este Ayuntamiento en relación á la importancia del Municipio, acordó la Corporación por unanimidad reducir aquella á la cantidad

de mil sesenta y ocho pesetas quince céntimos.

Se acordó que en lo sucesivo se celebren las sesiones á las nueve de la noche y que se toque la queda á las once.

A instancia del Sr. Cura-párroco se acordó costear una verja de hierro que deberá instalarse en el templo parroquial, sirviendo de antepecho frente á los bancos destinados al Ayuntamiento.

En vista de las variaciones repetidas y frecuentes que sufre en su marcha el reloj público recientemente instalado en la torre de la Casa Consistorial, y considerando que ocasiona trastornos y perjuicios á los obreros y patronos de esta localidad, se acordó comunicar al constructor de dicho reloj, que lo garantizó por dos años al venderlo, se sirva pasar á este pueblo á fin de ver si consigue regularizar la marcha del mismo.

Por último acordóse verificar varios pagos.

Y se levantó la sesión.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia Parroquial.—Mañana, domingo, día 8, á las 9 se cantarán Horas menores, verificándose despues la bendición y distribución de palmas y ramos con la procesión de costumbre. Seguidamente se celebrará la misa mayor con el solemne canto del Passió. Por la tarde, despues de vísperas, tendrá lugar el ejercicio del Via-crusis con sermón.

Lunes, día 9, al anocheecer se dará principio á un devoto tríduo en obsequio de la Virgen de los Dolores, continuándose á la misma hora en los días consecutivos.

Miércoles, día 11, á las tres de la tarde se cantarán completas y maitines.

En los días 12, 13 y 14 jueves, viernes y sábado Santo, respectivamente, se celebrarán en nuestra iglesia parroquial con toda solemnidad las funciones propias de semana Santa ó igualmente en las del Convento y de MM. Escolapias.

Registro Civil

NACIMIENTOS.

Varones 3.—Hembras 3.—Total 6.

MATRIMONIOS

Día 5.—D. Pablo Seguí Alemany, soltero, con D.^a María Bauzá Casanovas, soltera.

DEFUNCIONES

Día 2.—D. Antonio Oliver Miró, de 28 años, soltero, calle del Cementerio.

Día 2.—D.^a Catalina Joy Vicens, de 78 años, viuda, plaza de la Constitución.

Día 5.—D.^a Paula Forteza Miró, de 30 años, casada, calle de Bauzá.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 25.—De Barcelona, en 10 horas, vapor León de Oro, de 278 ton., capitán D. J. Martorell, con 16 mar., pas. y efectos.

Día 27.—De Barcelona, en 1 día, laud J. Miguelito, de 24 ton. pat. don B. Tomás, con 6 mar. y lastre.

Día 27.—De Mahón, en 1 día, pailebot Unión, de 53 ton. pat. D. J. Enseñat, con 5 mar. y trigo.

Día 28.—De Agde, en 3 días, laud S. José, de 38 ton. pat. D. C. Vicens, con 6 mar. y lastre.

Día 6 de Abril.—De Ciudadela, en 1 día, pailebot Industria, de 35 ton. patrón D. J. Mercadal, con 6 mar. y efectos.

Día 6.—De Barcelona, en 10 horas, vapor León de Oro, de 278 ton. cap. don J. Martorell, con 16 mar. pas. y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 27.—Para Cette, vapor León de Oro 278 ton. cap. D. J. Martorell, con 16 marineros y efectos.

Día 27.—Para Palma, laud J. Miguelito, de 24 ton. pat. D. B. Tomás, con 6 mar. y lastre.

Día 30.—Para Barcelona, pailebot Unión, de 53 ton. pat. D. J. Enseñat, con 5 mar. y efectos.

Día 5 de Abril.—Para Agde, laud S. José, de 38 ton. pat. D. C. Vicens, con 6 mar. y frutas.

Día 7.—Para Barcelona, pailebot Industria, de 35 ton. pat. D. J. Mercadal, con 6 mar. y efectos.

EL GAS

La Junta de Gobierno, en uso de las atribuciones que le confiere el art. 35 de los Estatutos, ha acordado el cobro del 36.º dividiendo pasivo, ó sean dos pesetas cincuenta céntimos por acción, que se hará efectivo en el domicilio social, sito en la calle de Buen Año, n.º 6, durante los días 15 al 25 del corriente mes, de diez á doce de la mañana.

Sóller 3 de Marzo de 1900.—El Director Gerente, F. Crespi Morell.

PRECIOSO DON

La vida es un don precioso y para gozar durante largo tiempo de ella es preciso tener salud y para esto hace falta reanimar el empobrecimiento accidental ó constitucional de la sangre.

Al indicar como el único medicamento en estos casos las *Píldoras de Blancard*, aprobadas por la Academia de Medicina de París, prestamos un verdadero servicio á nuestros lectores.

Las *Píldoras* y el *Jarabe de Blancard*, este más fácil de administrar á los niños, son de una maravillosa eficacia contra la *Anemia*, *Escrifulas*, *Epocas difíciles*, *Sifilis*, etc., etc., en una palabra, contra todas las afecciones debidas á una sangre pobre ó viejada.

Rechazad toda imitación y no aceptad más que los francos que lleven el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, PARIS, y el sello de garantía de la Unió de Fabricantes.

98 ENSAYOS CIENTÍFICOS Y LITERARIOS

Libros de enseñanza.—Los presentados por D. Esteban Forcadell, de Aleudía: *Agricultura ó Historia Sagrada*; los de D. Jerónimo Castaño: *Sistema métrico, un primer paso en la Aritmética, una sección sobre el género gramatical*; y D. Antonio Sol Roselló: reducciones de pesas y medidas, acreditan el talento y buen criterio de sus autores.

Hablar de nuestros libros: Historia de Sóller en sus relaciones con la general de Mallorca, dos tomos en cuarto, de mil páginas cada uno; Inundación de Sóller y Fornalutx; Cultivos arbóreos y herbáceos; Cultivo del naranjo y del algarrobo, nos está vedado. Lo mismo diremos de nuestro Museo geológico y arqueológico, á pesar de haber llamado tanto la atención del público; si que nos atreveremos á suplicar benevolencia á los críticos que se ocupen de nuestros humildes trabajos.

Obras editadas.—Las han presentado D. José Tous y los Sres. Amengual y Muntaner. Del primero son notables: Las Islas Baleares, Guía de Baleares, Album de Baleares, la ciudad de Palma, Poemas y Harmonías, etc. donde campea el buen gusto artístico del impresor, lo mismo que la exactitud del cajista. Notable competencia le hacen las presentadas por los segundos, por iguales motivos, con el *Agre de la terra* y otros impresos que no es fácil enumerar.

Impresos y encuadernaciones.—Son notables los que figuran en los escaparates de los ya mencionados Amengual y Muntaner, de Palma, y no lo son menos los de D. Juan Marqués Arbona, de Sóller, quien ha dado con ello excelentes pruebas de que no necesitamos salir de casa para obtener este género de trabajos. Figura tam-

LA EXPOSICIÓN BALEAR DE SÓLLER

bién á su lado una colección completa del semanario *Sóller*, donde queda consignado para la historia, la iniciativa que le corresponde en todas las manifestaciones del progreso moral y material de nuestro pueblo. No hay más que leer para convencerse de que el *Sóller* ha sido el semillero donde han nacido, se han formado y cultivado con fe, entusiasmo y sacrificio, las plantas que dan los sabrosos frutos de ilustración que toda la isla nos concede.

Trabajos litográficos.—Son muy notables los presentados por D. Guillermo Ordinas y Martorell, de Palma; señores Amengual y Muntaner, don José Tous, y con toda especialidad los cromolitográficos de D. Bartolomé Rotger, de Palma.

Agrimensura.—Los planos de La Planesa de Sóller, con demostración del cálculo de su superficie, por D. Antonio Portell, es una obra acabada, mereciendo iguales plácemes el dibujo del *Gorch Blau*, del mismo autor. El plano de la carretera del predio Munnaber, presentado por el propietario de dicha finca, D. Bartolomé Colom, honra á su autor D. Gaspar Reinés y no menos al señor Colom, quien ha enriquecido la comarca de Fornalutx con una vía que triplica el valor de las setenta y tantas propiedades que atraviesa y facilita á los turistas la subida hasta el pié del Puig Mayor, en carruaje.

Material de socorros contra incendios.—Esta sección la ocupa dignamente D. M. Enrique Lladó con su folleto descriptivo de un grande cuadro de instrumentos y nueve fotografías de aparatos de socorro y salvamento contra incendios.

Fotografías.—D. José Truyol Otero, de Palma, ha presentado una colección de fotografías que

POR D. JOSÉ RULLAN PBRÓ.

revelan suma habilidad en la ejecución. D. Antonio Pastor, de Sóller, también ha confirmado su pericia en el arte y merece plácemes por la perfección de sus trabajos de simple aficionado, que le acreditan de consumado artista.

Música.—Solamente se ha presentado una pieza compuesta por D. M. Serra, Paso-doble «General Weyler». Esta pieza copiada por D. Francisco Manasero, imitación del impreso, correspondía figurar en la caligrafía, por ser obra de pluma que revela buen pulso, y habilidad en el autor.

D. Onofre Lladó, de Palma, ha honrado también la Exposición con un piano vertical que, por su belleza y gran resonancia, ha llamado con justicia la atención de todos.

Heraldica.—D. Bartolomé Alcover, de Sóller, figura con un grupo de banderas que encarecen el talento del autor que no es más que un simple aficionado. Hay tres con los colores de la de Mallorca, cuatro con los de la española y una que, además, lleva el escudo de Aragón, trabajado con sumo primor. Dichos estandartes, simétricamente colocados en el lienzo principal de los tramos de la escalera, han contribuido á que fuese mayor el buen efecto que produce la exposición de plantas, de la noble señora D.^a Catalina Zaforteza.

Grabado.—D. Pedro A. Borrás, en representación de la Sociedad Arqueológica Lufiana, ha expuesto un molde de boj y una multitud de muestras de los clichés que posee dicha sociedad, que dan idea favorable de la perfección á que han elevado este arte los mallorquines. D. Rafael Segura Aguiló, de Porreras, merece un lugar dis-

PUBLICACIONES RECIBIDAS

DURANTE LAS ÚLTIMAS SEMANAS.

Es Pagés Mallorquí.—SUMARIO del n.º 23:—La falta de contabilidad rural. —El manganeso en los abonos. El pro y el contra del gorrion. V. Higiene de las casas de campo. Entre madó Pixe-dia y madó Maciana. Primera conferencia sobre sa educació que convé dar á ses seues fiyes. Importancia de la cría de las aves de corral. Para conservar huevos. Las escorias Thomas y los terrenos calcáreos. Folk-lore balear.—Tradiciones popalars mallorquines. Com es qu' en sa Corema tocan vespres abans de mitx díe. Sa cuca de sa mola. Per qu' es que no convé tayarse es pel de s'esquena. No convé dexar perdre res.—Variedades: Contra las heladas. Medio para extinguir las hormigas y orugas de los árboles. Conservas alimenticias para el ganado. El trabajo de las abejas.

—Propiedades de la sal en la alimentación del ganado. El gusano de seda en Francia. El veneno de las serpientes. Puntos de subscripción: á Palma, á ses principals llibrerías. A Manacor, á s'imprenta d' en B. Fran. A Felanitx, á s'imprenta d' en B. Reus. A Lluchmayor, carrer del Convent, 27.

La Energía Eléctrica. Revista general de electricidad y sus aplicaciones.—SUMARIO del n.º 6 del 2.º año.—Autoinducción en las líneas aéreas de corrientes alternas (continuación), por D. José María de Madariaga. La lámpara Nerst.—Corrientes inducidas, por Manuel Espejo Saavedra. Crónica científica: Combinación curiosa. Presiones que ejercen las ruedas de los troles sobre los conductores eléctricos. El Meridiano de Greenwich y la esfera de veinticuatro horas.—Juguete eléctrico. Un reloj ingenioso. —La muerte por la electricidad. La

lámpara eléctrica Añer. Acumuladores eléctricos. Telegrafía sin alambres, sin cohesor. Miscelánea. Telégrafos: El arriendo. La Central. Noticias. Advertencias. Correspondencia. Sumario del número 5. Se suscribe en la calle de San Gregorio, 41, principal derecha, Madrid.

Boletín Revista de la Cámara Agrícola Balear.—SUMARIO del n.º 23.—Cámara Agrícola Balear: Patatas de Sutton.—Crónica general: El Ayuntamiento de Palma. Compras provisionales en Hungría. La destrucción de las alticas en Argelia. Muestras para los análisis de abonos. La clorosis y su tratamiento, por D. Pedro Martínez. S' Economía rural, per Sen Perins. El granizo y el Congreso de Casale Monferrato (Conclusión) por M. Datos y noticias: El embotellado del vino. Selección de semillas. Nueva variedad de trébol blanco.

—Descoloramiento del vinagre con cisco de horno de pan. Como se desnaturaliza el alcohol. Mercados de Inca y Sineu. Se suscribe en el domicilio de la Cámara Agrícola, Plaza de la Constitución, 36.

Mallorca.—SUMARIO del n.º 50:—Política en la guerra entre Pedro IV de Aragón y Pedro I de Castilla (1355 á 1365 (continuación), por D. Mateo Rotger, Pbro., Archivero Diocesano.—Proyectos homiléticos: Domingo vigesimo tercero después de Pentecostés, por A. D.—Memoria histórica del Poble de Son Servera (continuación), por D. Miguel Gayá y Bauzá, Pbro.—La roca marina (poesía), por D. Miguel Gayá y Bauzá, Pbro.—Dupuytren (1777-1835), (conclusión), por A. S.—Les Rosas de Dorotea, por ***—Miscelánea. APÉNDICE.—Apuntes para un Vocabu-

lario etimológico mallorquí, por D. Ildefonso Rullán, Pbro., Licenciado en Filosofía y Letras. Se suscribe en Palma, calle de Palacio, número 81.

La Agricultura Española.—SUMARIO del n.º 38.—Importancia de la dosificación del carbonato de cal de las tierras, por E. López Guardiola. Experiencias comparativas entre abonos químicos y mixtos en el cultivo de la patata, por el Dr. Giner. Pulgón lanero del manzano, por Miguel Mayol. Crónica: Nuestro concurso de abonos. Transporte interior de legumbres y frutas frescas. Trigos de primavera. Cámara Agrícola, por E. de Laguardia. Consultas, por B. A.—L. G.—C. G. Sección comercial.—Correspondencia. Punto de subscripción: Plaza de Cajeros, 6, Valencia.

RED METEOROLÓGICA DE CATALUÑA Y BALEARES
SERVICIO DE LA GRANJA EXPERIMENTAL DE BARCELONA.—2.ª quincena de Marzo.

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLAN Pbro.—CALLE DE SAN PEDRO.

OBSERVATORIO DEL FARO DE «PUNTA GROSSA»

| DÍAS | BARÓMETRO | | NUBES | | VIENTO | | TEMPERATURA | | | | PSICRÓMETRO | | Observaciones | | | | | | | | |
|------|-----------|--------|-------|------|-----------|--------|-------------|------|-------------|------|-------------|------|---------------|-------|------|------|------|------|------|------|----------|
| | Mañana | | Tarde | | Dirección | Fuerza | Al sol. | | A la sombra | | Mañana | | | Tarde | | | | | | | |
| | Bar. | Ter. | Mna. | Tde. | | | Máx. | Mín. | Máx. | Mín. | Seco. | Húm. | | Seco. | Húm. | | | | | | |
| 16 | 733 | 13 753 | 14 0 | 10 | O. | N. | — | — | 0 | 0 | 0.5 | 25 | 8 | 16 | 9 | 13.0 | 8.8 | 12.4 | 10.4 | | |
| 17 | 749 | 12 748 | 11 10 | 8 | N. | C. | — | — | 0 | 0 | 17.5 | 0.5 | 24 | 5 | 12 | 6 | 10.8 | 9.8 | 12.0 | 10.4 | |
| 18 | 756 | 12 754 | 12 10 | 10 | N. | N. | — | S. | 0 | 2 | 22.0 | 3.4 | 25 | 3 | 15 | 6 | 8.4 | 6.0 | 11.4 | 8.8 | Nieve. |
| 19 | 755 | 14 755 | 12 2 | 2 | C. | C. | — | — | 0 | 2 | 2.0 | 2.0 | 24 | 9 | 18 | 12 | 18.0 | 12.4 | 15.4 | 12.0 | |
| 20 | 754 | 13 754 | 13 10 | 8 | N. | N. | — | — | 0 | 0 | 19.0 | 1.9 | 24 | 9 | 17 | 11 | 14.4 | 13.0 | 15.4 | 13.0 | |
| 21 | 759 | 14 758 | 14 4 | 10 | C. | N. | O. | — | 4 | 0 | 9.9 | 1.0 | 22 | 6 | 18 | 9 | 19.4 | 14.0 | 9.8 | 9.0 | |
| 22 | 751 | 12 754 | 13 6 | 4 | N. | C. | — | — | 0 | 0 | 5.0 | 2.3 | 6 | 15 | 9 | 13.8 | 9.4 | 14.0 | 11.0 | | |
| 23 | 757 | 14 753 | 14 4 | 2 | C. | C. | — | E. | 0 | 8 | 3.0 | 2.3 | 2 | 17 | 5 | 17.0 | 12.0 | 15.0 | 11.0 | | |
| 24 | 754 | 14 754 | 14 4 | 2 | C. | CK | — | — | 0 | 0 | 3.5 | 2.4 | 3 | 17 | 5 | 16.4 | 11.8 | 15.0 | 12.0 | | |
| 25 | 755 | 14 755 | 14 4 | 6 | C. | C. | — | — | 0 | 0 | 2.0 | 2.4 | 5 | 17 | 8 | 14.0 | 10.4 | 15.0 | 12.4 | | |
| 26 | 754 | 14 752 | 13 6 | 8 | N. | N. | — | — | 0 | 0 | 2.4 | 2.6 | 10 | 18 | 13 | 14.8 | 11.0 | 15.4 | 13.0 | | |
| 27 | 752 | 14 750 | 14 10 | 6 | N. | C. | S. | — | 2 | 0 | 3.0 | 2.5 | 9 | 22 | 9 | 14.4 | 13.0 | 13.0 | 15.0 | | |
| 28 | 751 | 14 751 | 16 10 | 6 | N. | N. | E. | — | 4 | 0 | 7.0 | 2.0 | 25 | 6 | 12 | 8 | 10.8 | 8.0 | 11.8 | 9.0 | |
| 29 | 750 | 14 750 | 15 10 | 4 | N. | C. | N. | — | 6 | 0 | 2.4 | 2.5 | 8 | 14 | 8 | 11.6 | 8.4 | 11.4 | 9.0 | | |
| 30 | 755 | 14 756 | 16 8 | 2 | N. | C. | N. | — | 0 | 1 | 7.2 | 1.0 | 25 | 4 | 13 | 6 | 11.4 | 9.4 | 13.8 | 10.4 | Granizo. |
| 31 | 755 | 14 758 | 16 10 | 8 | N. | N. | — | — | 0 | 0 | 2.0 | 2.0 | 25 | 3 | 14 | 5 | 11.4 | 8.0 | 11.4 | 9.4 | Granizo. |

| DÍAS | TERMÓMETROS. | | MAÑANA | | TARDE | | VIENTO | | Atmósfera | | Pluvio. | Observaciones | | | |
|------|--------------|-------|--------|-------|-------|-------|-----------|-------|-----------|-------|---------|---------------|-----|----|-----|
| | Días. | | Mañana | | Tarde | | Dirección | | M.ª | | | | | | |
| | Máxi. | Míni. | Máxi. | Míni. | Máxi. | Míni. | Mna. | Tde. | M.ª | Tarde | | | | | |
| 16 | 18.0 | 5.0 | 18.0 | 10.0 | 13.0 | 7.54 | 14.0 | 752.0 | SO. | SO. | 9.811 | D. | Ll. | 2 | 4.0 |
| 17 | 18.0 | 8.0 | 18.0 | 7.0 | 13.0 | 7.42 | 13.0 | 741.0 | O. | O. | 10.149 | Ll. | C. | 16 | 4.0 |
| 18 | 18.0 | 3.0 | 14.0 | 5.0 | 13.0 | 7.48 | 13.0 | 750.0 | NO. | NO. | 38.919 | Ll. | D. | 19 | 3.8 |
| 19 | 15.0 | 5.0 | 18.0 | 7.0 | 13.0 | 7.50 | 15.0 | 749.0 | SO. | SO. | 19.414 | D. | D. | | 4.0 |
| 20 | 17.0 | 11.0 | 18.0 | 13.0 | 15.0 | 7.48 | 15.0 | 746.0 | S. | SO. | 17.941 | D. | D. | | 5.0 |
| 21 | 19.0 | 11.0 | 18.0 | 8.0 | 15.0 | 7.43 | 14.0 | 744.0 | S. | S. | 24.144 | Ll. | Ll. | 20 | 3.0 |
| 22 | 19.0 | 7.0 | 15.0 | 10.0 | 14.0 | 7.48 | 14.0 | 742.0 | O. | O. | 22.911 | D. | D. | | 3.0 |
| 23 | 15.0 | 10.0 | 17.0 | 13.0 | 14.0 | 7.52 | 14.0 | 752.0 | O. | O. | 23.141 | D. | D. | | 5.0 |
| 24 | 17.0 | 10.0 | 19.0 | 13.0 | 15.0 | 7.48 | 15.0 | 748.0 | O. | O. | 6.994 | D. | D. | | 5.4 |
| 25 | 19.0 | 9.0 | 18.0 | 13.0 | 15.0 | 7.47 | 16.0 | 747.0 | NE. | NE. | 4.134 | D. | D. | | 4.0 |
| 26 | 18.0 | 9.0 | 19.0 | 12.0 | 15.0 | 7.48 | 16.0 | 749.0 | SO. | SO. | 9.413 | D. | D. | | 3.5 |
| 27 | 19.0 | 11.0 | 21.0 | 15.0 | 15.0 | 7.46 | 17.0 | 745.0 | S. | S. | 9.194 | D. | D. | | 4.0 |
| 28 | 21.0 | 7.0 | 15.0 | 7.0 | 14.0 | 7.46 | 14.0 | 746.0 | NE. | NE. | 29.810 | Ll. | Ll. | 16 | 2.6 |
| 29 | 14.0 | 7.0 | 15.0 | 9.0 | 13.0 | 7.50 | 14.0 | 750.0 | NO. | NO. | 40.171 | C. | C. | | 3.0 |
| 30 | 16.0 | 7.0 | 16.0 | 9.0 | 12.0 | 7.52 | 13.0 | 752.0 | NO. | NO. | 12.974 | D. | D. | | 4.0 |
| 31 | 16.0 | 7.0 | 14.0 | 7.0 | 12.0 | 7.55 | 13.0 | 756.0 | SO. | SO. | 17.107 | Ll. | C. | 12 | 3.0 |

NOTA.—El barómetro se halla, en Sóller, á 52.53 metros, y en «La Punta Grossa», á 101.620 metros, sobre el nivel del mar. Las horas de observación, á las 9 de la mañana y á las 3 de la tarde.—En la casilla de la fuerza de los vientos, el 0 indica calma, las hojas están inmóviles; 1, débil, mueve ligeramente las hojas; 2, moderado, agita las hojas y pequeñas ramas; 3, bastante fuerte, agita las ramas gruesas de los árboles; 4, fuerte, dobla las ramas gruesas y los troncos de pequeño diámetro; 5, violento, sacude violentamente los árboles, rompe las pequeñas ramas; 6, huracán, derriba tejados y chimeneas, arranca los árboles.—La cantidad de las nubes se expresa en décimas de cielo cubierto, hasta 10 que significa cubierto. La clasificación por C que significa Cirros; K Cúmulos; S, Stratos; N. Nimbos; CK, Cirrocúmulos.

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: Hasta tres inserciones á razón de 0'05 pesetas la línea; hasta cinco inserciones á razón de 0'03 pesetas, y de cinco en adelante á razón de 0'02 pesetas. El valor mínimo de un anuncio, sea cual fuere el número de líneas de que se componga, será de 0'50 pesetas. Las líneas, de cualquiera tipo sea la letra, y los grabados, se contarán por tipos del cuerpo 12 y el ancho será el de una columna ordinaria del periódico.

Sección de Anuncios

Los anuncios mortuorios por una sola vez pagarán: Del ancho de una columna 1'50 ptas., del de dos 3 ptas., y así en igual proporción. En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda. Los comunicados y anuncios oficiales pagarán á razón de 0'05 pesetas y los reclamos á razón de 0'10 ptas. la línea del tipo en que se compongan, siendo menor del cuerpo 12, y de este si es mayor. Los suscriptores disfrutarán una rebaja de un 25 por ciento.



D.ª Paula Forteza y Miró
de Forteza
falleció el día 5 del corriente mes
A LA EDAD DE 30 AÑOS
— (E. P. D.) —
SU DESCONSOLADO ESPOSO,
hijos, hermanos, hermanos y hermanas políticos,
tíos, primos y demás parientes,
Participan á sus amigos y conocidos esta sensible pérdida, y les ruegan tengan á la finada presente en sus oraciones.

NICOLÁS TICOULAT
Cirujano - Dentista
Dentaduras completas, desde 16 duros.
Dientes, desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.
Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.
Pelaires, n.º 102.—PALMA.

PRESERVATIVO
CONTRA EL DENGUE
DESPUÉS DE COMER
una copa de *Benedetto*.
DE VENTA
En casa de D. Agustín Pomar
Plaza de la Constitución n.º 11-Sóller.

Desea venderse una mesa escritorio, grande, de caoba, con pupitres.
Darán razón en esta imprenta.

Miguel Raymond
SASTRE
TEMPORADA DE CUARESMA
Recibidos con notable abundancia los géneros negros, queda abierta la venta á precios SINGULARMENTE BARATOS.
Rico surtido en lanas alta novedad, para Señora.
Especialidad en trajes niños para Primera Comunión.
PRONTITUD, ELEGANCIA y ECONOMÍA
LUNA, -10.-SÓLLER

LA SINCERIDAD
Establecimiento comercial é industrial de J. Marqués Arbona
San Bartolomé, -17.-SÓLLER
SECCIÓN PRIMERA.—IMPRESA Y TALLER DE ENCUADERNACIONES
Se hacen toda clase de impresiones á una ó varias tintas: Acciones para sociedades, títulos nominativos y al portador, láminas de emisión de valores, bonos y demás trabajos de esta índole, tarjetas de visita, es-

¡OJO, AGRICULTORES!
No comprar ningún guano ni abono químico sin probar antes los de la tan acreditada marca
CAMPANA
Depósito en Sóller: M. SEGUÍ Y C.ª, San Bartolomé, 2.

♦Tinta negra Siglo XIX♦Tinta comunicativa♦Tinta violeta♦
♦Tinta carmin♦Tinta para sellar♦etc., etc.♦
La hay en venta en el establecimiento **LA SINCERIDAD-San Bartolomé-17-SOLLER.**

PANADERÍA DEL MORO VIEJO
DE
Bartolomé Castañer Deyá
SINDICATO 163—TAHONA N.º 48
PALMA DE MALLORCA
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA «EXPOSICIÓN BALEAR»-SÓLLER-1897
Esta antigua y acreditada panadería envía semanalmente grandes pedidos de pastas especiales para la villa de Sóller, como son: cocas, craspells, galletas y similares. Se dá comisión á las tiendas y vendedores.

FOTOGRAFÍA DE J. TRUYOL
Buen Año, 4, piso 2.º—SÓLLER
SUCURSAL DE LA FOTOGRAFÍA MALLORQUINA DE PALMA
Retratos de todas clases y tamaños; reproducciones de retratos pequeños al tamaño natural, retratos al óleo, al platino, en color y sobre porcelana; vistas de todos los puntos más pintorescos de Mallorca, y toda clase de trabajos fotográficos. Todo en clase superior. Los grupos pueden hacerse á domicilio.
Se retrata el primer domingo, aunque esté nublado.
FOTOGRAFÍA:
BUEN AÑO 4, PISO 2.º—SÓLLER
SÓLLER.—Imp. de «La Sinceridad»

Sacos para Señora, de lujo y económicos. ++ Carteras de todos tamaños, para niños. ++ Cinturones de piel, de infinidad de clases. ++ Y otros varios artículos de novedad.
Se han recibido y puesto en venta en la tienda de artículos de escritorio de «LA SINCERIDAD», San Bartolomé, 17—SÓLLER.